

NL  
972.12  
L

HC 137

.N8

L5

1909



FONDO NUEVO LEON

RESEÑA ECONOMICA  
DEL ESTADO DE NUEVO LEON.

PRIMERA PARTE.

PARTE GEOGRAFICA.

SITUACION, LIMITES Y EXTENSION.

El Estado de Nuevo León, uno de los veinte y siete que, con el Distrito y Territorios Federales, constituyen la República Mexicana, se encuentra situado en la parte Norte del País, siendo uno de los fronterizos con la Gran República de los Estados Unidos.

Una pequeña porción del territorio nuevoleonés se halla en la extensa altiplanicie que llamamos en México "Mesa Central," y el resto en el plano inclinado que deja la Cordillera de la Sierra Madre hacia las costas del Golfo Mexicano. Este plano, que es en algunas partes como en Veracruz, muy angosto, debido á la proximidad de la Sierra al litoral, en Nuevo León se ensancha notablemente.

Según los datos últimos, escrupulosamente obtenidos y comprobados por una Comisión Científica expensada por el Gobierno especialmente para el caso, el territorio de Nuevo León se halla comprendido entre los paralelos 23 grados 10 minutos y 27 grados 47 minutos, 30 segundos de latitud Norte, y entre los meridianos 0 grados 42 minutos, 16 segundos de longitud Este, y 2 grados. 5 minutos y 15 segundos de longitud Oeste del Meridiano de México.

UNIVERSIDAD DE NUEVO LEON  
BIBLIOTECA UNIVERSITARIA  
"ALFONSO REYES"  
Apdo. 1625 MONTERREY, MEXICO

42887

Nuevo León está limitado en la parte Norte por el Estado de Coahuila y en un pequeño espacio por el río Bravo, que lo separa de los Estados Unidos; al Este por el Estado de Tamaulipas, al Sur por el de San Luis Potosí y al Oeste por éste último y los de Coahuila y Zacatecas.

La mayor extensión longitudinal de Nuevo León es de Norte á Sur, de la Municipalidad de Lampazos de Naranjo á la de Mier y Noriega, y mide en línea recta 509 kilómetros. Su mayor anchura mide 269 kilómetros de Este á Oeste, de la Municipalidad de Gral. Bravo á la de Mina.

La forma del territorio nuevoleonés, como puede verse en la Carta respectiva, es en extremo irregular, ancha en la parte media y angosta en los extremos Norte y Sur, presentando no pocas entrantes y salientes, en el lado Occidental principalmente.

La extensión superficial comprende una área de 64,838 kilómetros cuadrados.

## ASPECTO DEL SUELO Y CONSTITUCION GEOLOGICA.

Quien pudiera observar nuestro territorio desde una gran altura, fácilmente distinguiría en él cuatro partes perfectamente marcadas y apreciables.

Primero, allá en la región del Suroeste, una pequeña planicie á gran altura sobre el nivel del mar, la parte de Nuevo León que llega á la Mesa Central, luego una gruesa cadena de montañas que atraviesa el Estado de Sureste á Noroeste, en partes coronada de nieves perpetuas, con bosques frondosos y cañones magníficos; después una extensa llanura de rápido declive hacia las playas del Golfo Mexicano y que abarca como las tres cuartas partes de nuestro suelo, y, por último, multitud de lomeríos, montañas aisladas y pequeñas sierras diseminadas en esa extensa llanura, rompiendo la monotonía del horizonte y separando las pequeñas y las grandes cuencas pluviales de Nuevo León.

La constitución geológica del suelo es de lo más uniforme que en este respecto puede encontrarse:

Corresponde casi en su totalidad á formaciones del terre-

no cretáceo inferior, sobre las cuales han depositado las aguas una gruesa capa de terreno de aluvión.

El carbonato de cal domina en todas partes como principal elemento constitutivo del suelo nuevoleonés, desde la creta ó carbonato de cal pulverulento hasta el mármol perfectamente cristalizado que se encuentra en varias montañas; las piedras de los ríos y las serranías son calizas y aún la sillería ó cantera que se usa para las construcciones es un carbonato de cal impuro y casi amorfo.

Solamente en la parte Noreste, en los Municipios de Agualeguas y los Herreras, se encuentran colinas de rocas silíceas, en la variedad llamada "piedra de amolar" habiendo, además, rocas graníticas y volcánicas en la Sierra Madre.

Supónese, por analogía con terrenos adyacentes, que en algunas partes el subsuelo de Nuevo León encierra abundantes criaderos carboníferos.

Por lo demás en todo el Estado la superficie del suelo es rica en tierra vegetal, y no hay ninguna región en que el terreno no se ostente cubierto de una vegetación más ó menos variada y abundante.

## RELIEVE DEL SUELO, MONTAÑAS, CAÑONES Y VALLES.

Nuevo León, como se ha dicho, es montañoso en la parte Sur, presenta eminencias más ó menos diseminadas en el Norte y el Oeste y es completamente plano en la parte oriental, constituida por llanuras que se inclinan rápidamente hacia las costas del Golfo de México.

La parte Sur está recorrida por la gran cordillera de la Sierra Madre que atraviesa el Estado de Sureste á Noroeste en una extensión de 250 kilómetros de longitud, abarcando una zona de 40 á 80 kilómetros de anchura.

Esta región es una de las más pintorescas, fértiles y salubres del Estado; forman en ella las cadenas montañosas de la misma Sierra multitud de valles elevados y estrechos que constituyen como los peldaños por que se eleva el terreno hasta la gran Mesa Central.

Entre todas las alturas de esta región sobresale por su vasta mole y considerable elevación el pico del Potosí; su cumbre está muy próxima á la región de los hielos eternos pues conserva la nieve de su cima la mayor parte del año, faltándole sólo en lo más riguroso del verano.

Rayones, Iturbide, Aramberri, Zaragoza, Mier y Noriega y Galeana son los Municipios situados en esta hermosa región; todos ellos con alrededores pintorescos, clima fresco y agradable, son visitados frecuentemente por su amenidad y excelentes condiciones para la salud.

Los cerros, serranías y lomas que aparecen diseminados en las partes Norte y Occidental del Estado, carecen de importancia en su mayor parte. Como las más notables pueden citarse:

La Sierra del Fraile, famosa por la bellísima gruta que se encuentra en ella, á donde se hacen á menudo excursiones de recreo que parten de Monterrey.

Las Sierras de Papagayos, Cerralvo y Picachos abundantes en minas de plomo argentífero, en maderas de construcción y pastos para la cría de ganados; las de Sta. Clara y Gomas en la parte Norte del Estado y los Cerros de la Silla, Mitras y Topo que con la Sierra Madre contribuyen á formar el valle donde se asienta Monterrey, casi circuido de montañas que dan á la vista panorámica de la Ciudad un fondo de hermosa perspectiva.

Los ramales y estribaciones de la gran cordillera forman en la parte Sur numerosos cañones, entre los que pueden citarse como más notables: el de Paxtle entre Aramberri y Zaragoza, el de Santa Rosa en Iturbide y el de Rayones en la Municipalidad del mismo nombre. Todos ellos son fértiles en extremo y se disfruta allí de un clima agradable y de agrestes y encantadores paisajes.

No menos hermoso y fértil que los anteriores es el cañón de Huajuco que se forma entre la Sierra Madre y el Cerro de la Silla. Es asiento de la rica y pintoresca Villa de Santiago y tiene en su lado Norte la Capital del Estado.

Sierras que por su proximidad á ella pueden considerarse como desprendidas de la cordillera principal, forman á unos cuantos kilómetros de Monterrey, el cañón de Salinas que se extiende desde esta Municipalidad á la de Mina, comprendiendo las intermedias de Carmen, Abasolo y San Nicolás Hidalgo.

En los alrededores de la Capital nuevoleonense se encuentran los pequeños cañones de Santa Catarina y el Diente, sitios agrestes y hermosos que constituyen los lugares de recreo campestre favoritos de los regiomontanos.

Que los valles abundan en Nuevo León lo comprueba la antigua nomenclatura dada por sus fundadores á la mayoría de las poblaciones del Estado; pero sólo mencionaremos aquí como más importantes el Valle de Purísima, que comprende casi en su totalidad la Municipalidad de Dr. Arroyo, y el Valle de Monterrey, que, como ya se dijo, ofrece una hermosa vista y sirve de asiento á la Capital del Estado.

## HIDROGRAFIA

No es Nuevo León de los Estados de la República más favorecidos por la Naturaleza en lo que se refiere á ríos y depósitos de agua que fertilicen su suelo, al contrario, la multitud de arroyos y no pocos de los ríos que lo cruzan son torrenciales y solamente tienen agua durante la época de lluvias.

Ya no las pequeñas corrientes, los ríos propiamente dichos se agotan algunas veces en las épocas de sequía al grado de quedar absolutamente secos ó corriendo en pequeñas partes de su curso, según la mayor ó menor abundancia de los veneros locales; solamente uno que otro de los considerados como más caudalosos tienen corriente constante; aunque en muy reducida cantidad en las regiones cercanas á su nacimiento: ninguno es navegable ni aún en corta extensión.

Empezando la descripción hidrográfica del Estado por la parte Norte, encontramos el río Salado que es considerado como el más caudaloso de Nuevo León. Tiene su origen en el vecino Estado de Coahuila, atraviesa en el nuestro solamente el Municipio de Lampazos de Naranjo y va á verter sus aguas en el río Bravo del Norte.

Forman la cuenca del Salado, además de algunos pequeños arroyos que procedentes de Coahuila se le unen en Lampazos, el río Candela que nace en el mismo Estado vecino.

Antes de unirse al río Salado, aumenta el de Candela su caudal con multitud de arroyos y pequeñas corrientes de los Municipios de Lampazos y Parás.

Unese también al Salado, en el límite con Tamaulipas el río de Sabinas que nace en la Municipalidad de Mina, N. León, y recibe las aguas de pequeños arroyos de Villaldama y Sabinas.

Al Sur de la cuenca fluvial del Salado, y antes de llegar á la segunda y más importante región potamográfica de Nuevo León, se encuentran los pequeños ríos del Alamo y Sosa. El primero nace en Sabinas Hidalgo, formado por la reunión de varios arroyos, y corre por este Municipio y los de Agualeguas y Parás, yendo á desembocar en el río Bravo del Norte muy cerca de C. Mier, Tamps.

El segundo, llamado también río de Agualeguas, corre por este Municipio y el de Gral. Treviño, forma su caudal de varias corrientes de los Municipios citados y algunas otras de los de Cerralvo y Los Aldamas, yendo á reunir sus aguas en territorio tamaulipeco con el río del Alamo mencionado antes.

La arteria fluvial más importante del Estado es sin duda el río de San Juan que, corriendo en la parte media del territorio, recoge afluentes por el Norte y por el Sur y presta los mayores servicios á la industria agrícola de Nuevo León.

El río de San Juan nace en el cañón de Huajuco y se forma por la reunión de la multitud de arroyos que recogen sus aguas de las vertientes de la Sierra, haciendo de ésta región una de las más fértiles, pintorescas y mejor regadas de nuestra tierra. Atraviesa las Municipalidades de Cadereita Jiménez y Terán, centro como se verá después de importantes empresas de agricultura, China, Gral. Bravo, Dr. Coss y Los Aldamas, pasando luego á territorio de Tamaulipas para verter sus aguas en el Río Bravo del Norte.

Recoge el río de San Juan las aguas todas de la parte media del Estado: tiene, pues, afluentes por ambas márgenes, siendo los más importantes los siguientes:

El río Salinas que tiene su origen en Coahuila y recorre en nuestro Estado las Municipalidades de García, Mina, San Nicolás Hidalgo, Abasolo, Carmen, Salinas Victoria, que le da nombre, Ciénega de Flores, Zuazua, Marín y Dr. González, recogiendo las aguas de los arroyos de toda esta región que hacen su caudal abundantísimo en la época de lluvias.

El de Pesquería, también afluente indirecto septentrional del río de San Juan, nace en Coahuila y después de recorrer las Municipalidades de García, Gral. Escobedo, Apoda-

ea y Pesquería Chica, se une al de Salinas en jurisdicción de ésta última Municipalidad.

Este río, el de Pesquería, aunque no reviste la importancia del de Salinas es, no obstante, de los más notables del Estado, porque de él se utilizan no pocas derivaciones para las fincas agrícolas ubicadas en las Municipalidades por que atraviesa.

El río de Santa Catarina que nace en la Municipalidad de su nombre, tiene al principio, por virtud de presas y rajes establecidos, completamente agotado su caudal; pero luego que recoge las aguas del arroyo de la Silla y otros de los Municipios de Juárez y Guadalupe, desemboca en el San Juan en jurisdicción de Cadereita Jiménez.

Los afluentes meridionales del río de San Juan, el Ramos y el Pílon, son todavía más importantes que los anteriores porque sus aguas se utilizan en mayor escala para los cultivos agrícolas, debido no sólo á su caudal más abundante y permanente; sino también á condiciones más propicias de nivel en las tierras adyacentes.

El río Ramos tiene su origen en el potrero de "Mauricio" jurisdicción de Montemorelos, corre por este Municipio y los de Allende y Cadereita donde desemboca en el río de San Juan.

El río del Pílon no obstante que tiene un caudal relativamente considerable, permanece seco la mayor parte del tiempo porque se utiliza casi la totalidad de sus aguas para el riego, constituyendo de ese modo la riqueza principal de los Municipios de Rayones, Montemorelos y Gral. Terán.

El río del Pílon nace en la Sierra Madre, en Rayones, atraviesa los Municipios citados y desemboca en el río San Juan.

El río Potosí nace en la Sierra Madre, á inmediaciones de Galeana y riega algunas haciendas de los Municipios de Linares y Montemorelos, se une después con los ríos de Linares y Hualahuises que se originan en las Municipalidades del mismo nombre, para formar juntos el río Conchos que va á desembocar en el Golfo de México, muy cerca de San Fernando de Presas, Tamps.

Al Sur el río Blanco ó de la Purificación corre por entre las fragosidades de la Sierra en las Municipalidades de Zaragoza y Aramberri y va á desembocar en el Golfo después de

atravesar por el territorio de Tamaulipas con el nombre de Río de Soto la Marina.

## LAGOS Y LAGUNAS

No hay en Nuevo León depósitos de agua que merezcan tal nombre, así por su reducida extensión cuanto porque en algunos de los existentes el volumen de agua es en extremo variable, según la estación y la abundancia de las lluvias correspondiente.

En Galeana, no lejos de la Cabecera de la Municipalidad, se encuentra la Laguna de Labradores que mide apenas unos 400 metros de longitud por poco más de 300 de latitud, rodeada por el Oriente y Sur por colinas de alacastro y al Occidente y Norte por las laderas del Cerro del Potosí.

Esta laguna, cuyo fondo es una gran roca de alabastro está en comunicación subterránea con otros tres depósitos de agua que hay en sus alrededores y con un pozo singularísimo, el Pozo del Gavilán, como de 70 metros de diámetro.

Está éste situado á unos 800 metros de la Laguna de Labradores, hacia el Cerro del Potosí y por tanto á mayor altura que la laguna. El fondo de este pozo forma una gran oquedad subterránea, un verdadero lago cuya comunicación con las lagunas anteriores ha quedado perfectamente comprobada.

Una buena parte de los laboríos de Galeana se riega por una acequia que se alimenta de las aguas de la Laguna referida.

En la Municipalidad de Lampazos, al Norte, en el límite del Estado con los vecinos, se encuentran unos depósitos de agua conocidos con los nombres de Lagunas de la Leche, Tripas y Pillaje.

El caudal de éstas es sumamente irregular, aumenta considerablemente cuando son abundantes las lluvias y disminuye de una manera notable cuando éstas se suspenden por mucho tiempo.

La principal de las fuentes termales existentes en el Estado es la de San Bernabé ó Topo Chico en Monterrey.

Las aguas de esta fuente son sulfurosas y tienen una temperatura de 49 ° centígrados. Han dado origen al estable-

cimiento balneario de su nombre que es visitado por multitud, de pacientes, así del País como extranjeros, y á una fábrica de aguas gaseosas y minerales cuyos productos superan á las aguas de Tehuacán, famosas en toda la República.

Además, hay fuentes termales de menor importancia, sulfurosas también en su mayor parte, en los Municipios siguientes: En Santiago las llamadas de la "Boca," Huertas en Montemorelos, San Ignacio en Linares y Potrero Prieto en Iturbide.

## CLIMA Y PRODUCCIONES

El clima de Nuevo León no es uniforme, varía según la diferente altura de las poblaciones. Como se dijo antes, la región situada en la vertiente oriental de la Sierra Madre se inclina rápidamente hacia las costas del Golfo, de tal manera que Monterrey que se encuentra á ocho ó diez kilómetros de dicha Sierra se eleva apenas 400 metros sobre el nivel del mar. Así, pues, toda la región Norte, Este y Sureste que se encuentran en condiciones idénticas tienen un clima templado-cálido, marcándose distintamente las cuatro estaciones y con una temperatura media de 25 ° centígrados.

La parte Sur y Suroeste que se hallan entre la Sierra y la Mesa Central respectivamente gozan de un clima templado propiamente y en algunas regiones muy altas, templado-frío, con una temperatura media de 18 grados centígrados.

El clima en lo general es salubre pues las defunciones alcanzan apenas el dos y medio por ciento al año.

Las enfermedades predominantes son las fiebres remitentes.

Sin ser Nuevo León un Estado de los dotados espléndidamente por la Naturaleza en lo que á producciones toca, son éstas abundantes y suficientes para el sostenimiento y riqueza de una población mucho más numerosa que la que actualmente posee.

Hay en él abundantes minas de plomo argentífero, de zinc, de hierro y en algunas regiones también de cobre.

El mármol blanco y jaspeado se encuentra muy fácilmente en el Sur y el mármol negro en Monterrey, habiendo

además, buenas canteras de sillería en esta última Municipalidad y en Villa de Santiago.

En producciones vegetales se cultivan la caña de azúcar, maíz, frijol, garbanzo, cebada, trigo, papas, camote, ixtle, multitud de árboles frutales y hortalizas y legumbres de varias especies. Hay en maderas, ébano, pino, álamo, sabino, nogal, cedro, sauces, haya, mezquite, barreta y muchos otros árboles que crecen en sus llanos y montañas.

Hay numerosos rebaños de cabras, carneros y vacas, no pocos cerdos y caballos, aves domésticas de diferentes especies é insectos útiles como la abeja.

Entre los animales salvajes abundan los osos, jabalíes, venados, leones sin melena, zorras, coyotes, liebres y varias especies de gatos salvajes. Los más importantes de los peces son los bagres, anguilas, robalos, mojarra, piltontes, puyones besugos, dorados y agujas.

## POBLACION

Una de las circunstancias más notables en lo que se refiere á la población del Estado es la ausencia casi completa de la raza indígena, y á ello se debe que no se hallan presentado en Nuevo León los problemas que en relación con el adelanto y regeneración de dicha raza han tenido que plantear los Gobiernos de otras Entidades Federativas.

La población del Estado corresponde en su totalidad al tipo mestizo, activo, emprendedor, inquieto y laborioso. Según los últimos datos Nuevo León tiene 327,000 habitantes.

La colonia extranjera, relativamente numerosa, está constituida por norteamericanos y españoles principalmente, y aunque en menor número franceses, alemanes, ingleses é italianos; elementos todos ellos que contribuyen á dar un gran impulso al comercio é industrias del Estado.

Lo que se llama comunmente clases últimas de la sociedad, y que no obstante constituyen las verdaderas fuerzas vivas de la Nación, presentan en el Estado una situación bastante satisfactoria, pues si bien no puede decirse que se encuentran á la altura del pueblo de las naciones más adelantadas, no se ve en ellas nunca el grado de ignorancia, mi-

seria y abyección que desgraciadamente se observan en otras partes.

La clase pobre en Nuevo León está constituida por los trabajadores del campo (jornaleros libres casi siempre), pequeños propietarios, así en agricultura como en ganadería, comerciantes en pequeña escala, obreros y artesanos que trabajan independientes de los grandes talleres. Casi no hay peones de campo reducidos á la condición de sirvientes, y el pequeño número que de éstos existe en algunas haciendas del Estado, disfruta por lo general de un sueldo casi igual al de los trabajadores libres.